

Normas de inversiones financieras Cáritas Diocesana de Zaragoza Junio 2023



# PRINCIPIOS Y CRITERIOS PARA LA GESTIÓN FINANCIERA Y SELECCIÓN DE INVERSIONES TEMPORALES DE CARITAS DIOCESANA DE ZARAGOZA

# I.- INTRODUCCIÓN

Según el Código de Derecho Canónico, Cáritas Diocesana de Zaragoza (CDZ) puede adquirir, retener, administrar y enajenar bienes temporales para la realización de su tarea evangelizadora mediante la acción caritativa y social en la Diócesis, así como para promover, coordinar e instrumentar la comunicación cristiana de bienes, y ayudar a la promoción humana y al desarrollo integral de los hombres.

Benedicto XVI pidió en *Caritas in Veritat*e que las finanzas sean un instrumento encaminado a producir mayor riqueza y desarrollo. A su juicio, la economía y las finanzas deben ser utilizadas de un modo ético, a fin de crear las condiciones adecuadas para el desarrollo del ser humano y de los pueblos

,

El papa Francisco, en *Evangelii Gaudium*, se refiere al dinero y a las finanzas desde una perspectiva ética en favor del ser humano. El pontífice es contundente al rechazar la idolatría del dinero y la relación que hemos establecido con el dinero, ya que aceptamos pacíficamente su predominio sobre nosotros y nuestras sociedades. En su opinión, la adoración del antiguo becerro de oro ha encontrado una versión nueva y despiadada en el fetichismo del dinero y en la dictadura de la economía sin un rostro y sin un objetivo verdaderamente humano.

# 2.- OBJETO

Inspirándose en la Doctrina Social de la Iglesia (DSI), CDZ reconoce el aporte que la actividad económica puede suponer para lograr una mayor solidaridad y justicia en el mundo y desea concretar los principios y criterios para la gestión financiera y selección de inversiones, buscando colaborar con entidades sensibles al desarrollo integral de los hombres y de los pueblos, en aras a un mejor servicio a los últimos y no atendidos de la sociedad y del mundo.

# 3.- ÁMBITO DE APLICACIÓN

Los principios y criterios aquí expuestos, se aplicará a las inversiones de los fondos que disponga CDZ durante el tiempo que medie entre la obtención de los recursos y su aplicación a los fines específicos. Se refiere tanto a la gestión financiera como a la selección de las inversiones financieras a largo y a corto plazo.

# 4.- DESARROLLO

# 4.1. Principios de actuación.

Los principios y criterios para la gestión financiera y selección de inversiones en CDZ cumplirán con los requisitos establecidos en el acuerdo de 20 de febrero de 2018 del Consejo de la Comisión Nacional de Valores por el que se aprueba el Código de conducta de las entidades sin ánimo de lucro para la realización de inversiones temporales.

CDZ considera los siguientes principios inspiradores de las inversiones en instrumentos financieros:



Principio de preservación de capital: el principio fundamental que guiará la inversión de los recursos será el de prudencia, en orden a preservar el patrimonio de CDZ frente a los riesgos de cambio o de mercado. Se evitará el uso especulativo de los recursos financieros. Principio de Coherencia: Se actuará en coherencia con la ética, principios y valores de Cáritas, excluyéndose aquellas inversiones relacionadas con entidades que vayan en contra o queden fuera de las preferencias éticas de la entidad. Las inversiones serán compatibles con la estructura jurídica (entidad sin fines lucrativos), con su presupuesto anual y con la estimación de los flujos de caja, con el fin de cuantificar los saldos disponibles para inversión y determinar el tipo de activos en los que invertir, buscando la idoneidad de las operaciones con los criterios de la entidad.

**Principio de liquidez**: Se priorizará la disponibilidad de recursos cuando estos vayan a ser necesarios para el cumplimiento de su misión, estableciéndose límites al volumen de inversión en productos con liquidez limitada.

**Principio de diversificación**: diversificación tanto en entidades y emisores, tipos de activos, divisas, subyacentes, vehículos, etc., que se ven reflejados en los límites incluidos en el capítulo de los criterios para la gestión financiera que se desarrollan a continuación.

# 4.2. Criterios para la gestión financiera

Los criterios para la gestión financiera y selección de inversiones en CDZ son los siguientes:

- I. Cualificación ética
- 2. No especulación
- 3. Seguridad
- 4. Liquidez
- 5. Rentabilidad
- 6. Diversificación
- 7. Transparencia

En todo momento se valorarán las distintas posibilidades que ofrecen las alternativas de inversión, vigilando que se produzca el necesario equilibrio entre estos siete principios, atendiendo, siempre, a las condiciones del mercado en el momento de la contratación.

# I. Cualificación ética

Las inversiones se realizarán priorizando los principios éticos de Caritas, y se invertirá en productos éticos en todo lo que el cumplimiento de los objetivos y criterios de inversión lo permitan.

Se dará prioridad tanto a entidades como productos que hayan adoptado prácticas de responsabilidad social corporativa, en especial a aquellas entidades cuyos accionistas mayoritarios o de referencia sean fundaciones o instituciones cuyos objetivos prioritarios sean de carácter social y que colaboren con Caritas; igualmente se dará prioridad a aquellas/os que formen parte del grupo de las inversiones socialmente responsables o que estén en consonancia con valores éticos [respeto a la vida, a la naturaleza y a la diversidad de las culturas, evitando la colaboración con regímenes opresores, la fabricación de armamento, la manipulación genética y las actividades contrarias a la salud] y valores religiosos [dignidad de la persona y su libertad religiosa], de conformidad con los principios de la DSI.

# 2. No especulación



CDZ no realizará operaciones que respondan a un uso especulativo de los recursos financieros. Por ello deberán ser objeto de especial atención, imponiéndose límites máximos de inversión sobre el saldo de la cartera total al cierre del ejercicio anterior, los siguientes activos u operaciones:

- a) Operaciones en renta variable: acciones, activos convertibles en acciones y fondos de inversión con una política de inversión con componente de renta variable.
- b) Operaciones en divisa. Porcentaje máximo de inversión en divisas diferentes al euro: 5%.

No se realizarán las siguientes operaciones, salvo que expresamente se aprueben por el Consejo Diocesano de CDZ:

- a) Venta de valores tomados en préstamos al efecto.
- b) Operaciones directas de futuros, opciones y similares que no tengan la naturaleza de operaciones de cobertura de las carteras de inversión y que puedan ser identificadas y controladas.
- c) Operaciones de compra/venta del mismo activo en el mismo día. Solo se realizarán por circunstancias excepcionales debiéndose informar posteriormente a la Comisión Permanente.
- d) Cualesquiera otras de naturaleza análoga.

# 3. Seguridad

La seguridad deberá estar presente en la realización de todas las inversiones con el objetivo de mantener a medio plazo el capital invertido, debiéndose limitar las inversiones en activos de riesgo y volatilidad media y alta.

Inversión directa en valores de renta fija: se realizará en títulos de entidades financieras españolas de reconocida solvencia, y/o emisiones/emisores que tengan la calificación crediticia igual o superior a la menor entre BBB- (grado de inversión) o la del Reino de España en el momento de la compra.

Siempre que se realicen operaciones en divisas distintas al euro por razones operativas, se estudiará la conveniencia del seguro de cambio para evitar el riesgo de fluctuación de la divisa en la que se fuera a invertir.

#### 4. Liquidez

Se priorizará la disponibilidad de recursos cuando estos vayan a ser necesarios para el cumplimiento de su misión.

Al objeto de preservar la liquidez, las inversiones se realizarán mayoritariamente en valores o instrumentos financieros negociados en los mercados secundarios oficiales, o bien en depósitos bancarios. En el caso de los valores o instrumentos financieros negociados, mayoritariamente serán de elevado volumen de contratación, de tal forma que se pueda desinvertir rápidamente una proporción significativa de la cartera de inversiones, si fuera preciso.

En todo caso se establecen los límites para las inversiones con liquidez limitada (depósitos estándares o estructurados, bonos de renta fija privada, fondos garantizados, etc.)



#### 5. Rentabilidad

Se buscará siempre obtener la máxima rentabilidad de los recursos financieros que en cada momento se posean, respetando el equilibrio con el resto de criterios y el cumplimiento de los límites de inversión.

Se seguirá un criterio estricto en la selección de valores, instrumentos y sectores para que se adapten mejor al entorno económico y de los mercados de cada momento.

# 6. Diversificación

Los recursos financieros y las inversiones se distribuirán entre diferentes entidades financieras y entre activos de distinta naturaleza. Esto permite reducir el riesgo potencial sobre el conjunto de los recursos.

# 7. Transparencia de las inversiones

Se buscarán activos para invertir y entidades con la máxima transparencia posible en sus estados financieros y gobierno corporativo.

La transparencia se manifiesta, además, en la información periódica y clara de las posiciones de saldos e inversiones que se realiza a la Comisión Permanente de CDZ.

En cumplimiento del apartado Tercero del acuerdo de 20 de febrero de 2018 del Consejo de la Comisión Nacional de Valores por el que se aprueba el Código de conducta de las entidades sin ánimo de lucro, anualmente se publicará en la web de CDZ un informe detallado y claro acerca del grado de cumplimiento de los principios y recomendaciones contenidos en los apartados Segundo y Tercero de dicho Código de Conducta.

# Otros criterios

Con la finalidad de asegurar el cumplimiento de los criterios y límites fijados en este documento, se incorporarán al seguimiento periódico aquellos indicadores que se consideren pertinentes al efecto.

En el caso de donaciones o legados u otro origen en el que los fondos han sido previamente invertidos, se dispondrá de un periodo de 6 meses desde la fecha en que las inversiones figuren a nombre de CDZ para reinvertir dichos saldos/activos en el caso que su incorporación a la cartera genere un incumplimiento de los límites anteriores. En casos excepcionales, y previa autorización justificada de la Comisión Permanente, se podrán mantener durante más tiempo dichas inversiones, informándose posteriormente al Consejo diocesano de CDZ.

En el caso de que se sobrepase un límite de todos los anteriores, se dispondrá de 6/3 meses para su corrección dependiendo de que sea sobrevenido o no. En cualquier caso, la Comisión Permanente será informada de los excesos de límites y podrá aprobar el mantenimiento del exceso por encima de dichos periodos siempre que esté debidamente justificado y así lo considere para el mejor cumplimiento de los principios y objetivos de CDZ.

# DISPOSICIÓN FINAL

Facultades de la Comisión Permanente.



La Comisión Permanente es el órgano responsable de aprobar y modificar cuando así lo considere pertinente los criterios para la gestión financiera y selección de inversiones de CDZ, pudiendo autorizar con la debida justificación operaciones o inversiones concretas que superen en un momento dado los límites establecidos en este documento o en sus revisiones posteriores. De todo ello, informará al Consejo Diocesano de CDZ.

Entrada en vigor.

El presente Acuerdo entrará en vigor al día siguiente de su aprobación por la Comisión Permanente de CDZ, el 11 de septiembre de 2019, y sustituye al vigente hasta esa fecha.

